

PAZ y JUSTICIA

ACCION NO-VIOLENTA LATINOAMERICANA

V. 1 - No. 8

NOVIEMBRE 1973

200 PESOS

Gira por América Latina de la Dra. Hildegard Goss-Mayr

El día 17 de octubre, llegó a la Argentina la doctora Hildegard Goss-Mayr en gira latinoamericana, tomando contacto con diversos grupos y movimientos no-violentos, como también con personalidades eclesásticas, sacerdotes, pastores y laicos. Su objetivo es el análisis y profundización de la realidad latinoamericana, de la actividad desarrollada como respuesta evangélica de la no-violencia en los distintos pueblos que sufren males comunes, y que no hacen a un pueblo en particular sino a toda Latinoamérica y al mundo.

La doctora Hildegard Goss-Mayr, nació en Viena, Austria. Su padre fue uno de los fundadores Católicos del Movimiento Internacional de Reconciliación y uno de los pioneros de la No-violencia evangélica, quien realizó un evidente trabajo de reconciliación entre Polonia y Alemania entre las dos guerras mundiales.

Perseguido por el régimen de Hitler la familia tuvo que vivir y poner en práctica la resistencia no-violenta y el amor a los enemigos en una trágica situación.

Después de la Segunda Guerra Mundial, completa sus estudios de lenguas y Filosofía en la Universidad de Viena y en los Estados Unidos. En 1953 obtiene su doctorado en Viena. Después comienza a actuar como Secretaria Internacional del Movimiento de Reconciliación realizando un intenso y fructífero trabajo en la Europa Oriental y Occidental durante la "Guerra Fría". Efectuó numerosas visitas a Rusia, Polonia, Yugoslavia, etc. Efectuó conferencias en el Este y Oeste y en Viena.

En el año 1958 con su marido Jean Goss, abren un Centro Internacional en Viena. Durante el Concilio, junto con numerosos laicos y teólogos, preparan las proposiciones concernientes a la Paz y la Justicia. La Objeción de conciencia, la no-violencia activa para una teología dinámica de la Paz. Durante su estadía en Roma mantienen en el curso de las sesiones del Concilio un diálogo constante con los Padres del Concilio para lograr un avance de la Iglesia en el compromiso de una responsabilidad profunda por una no-violencia encarnada y revolucionaria. Muchos de los pasajes de las proposiciones se han incluido en los textos conciliares.

En 1962, con su marido, Jean Goss, inicia una etapa de promoción en el combate liberador no-violento en América latina: a través de la formación de grupos, realizan numerosos seminarios de estudio, ayudando en proyectos concretos. Prepara encuentros en América latina con el fin de elaborar paso a paso una alternativa auténtica y realista, frente a la lucha armada, por la justicia de los pueblos pobres y explotados.

...Ha publicado dos libros: "Die Macht der Gewaltlosen" (La Fuerza de la No-Violencia) y "Autre Révolution" (Otra Revolución), editora del Journal "Der Christ in der Welt" (Viena). ha publicado numerosos artículos en revistas internacionales.

Esta gira tiene por objeto la coordinación y profundización de una Acción Liberadora en América latina por medios no-violentos, a efectuarse en la ciudad de Medellín, desde el 23 de febrero hasta el 1º de marzo de 1974.

La fuerza de esta acción conjunta en el plano continental y mundial respalda y sirve a efectivizar la acción de los movimientos no-violentos, que actualmente permanecen aislados y faltos de apoyo entre sí. Es así que, después de dos años del primer encuentro en San Juan de Costa Rica, se hace necesario este segundo encuentro para establecer una estrategia de base y acción en Latinoamérica.

Durante su estadía en Buenos Aires, expuso la realidad concreta de los movimientos de no-violencia en algunos países. Se transcribe a continuación algunos de los conceptos fundamentales de los encuentros con los grupos.

"En el año 1971, en Costa Rica, se reunieron representantes de 15 países de América latina, de diversas organizaciones, como del Movimiento Internacional de Reconciliación, Ligas Agrarias, representantes de diversas Iglesias. Al finalizar este encuentro se formó una coordinación que actualmente el Centro se encuentra en Montevideo. Hasta ahora, muchos de esos grupos sufrieron persecución principalmente en países bajo regímenes militares, otros, como en Brasil, a pesar de eso, lograron afirmarse y consolidar comunidades de base. Se sintió la necesidad de lograr otro encuentro para establecer una estrategia a nivel continental.

Quiero añadir que, de nuestro lado, Europa, es necesario establecer una coordinación de los grupos no-violentos en América latina, con Europa y los EE. UU. porque si analizamos la situación mundial, vemos que las injusticias hoy son internacionales y muchas injusticias dependen de los países

Nos parece que esta coordinación entre los países latinoamericanos y los países industrializados, es necesaria, porque si los grupos permanecen aislados no pueden desarrollar bien su actividad. Ya hay conciencia de esta necesidad en los países latinoamericanos.

Esta coordinación sería de gran ayuda a los movimientos de liberación en América latina por la gran capacidad de difusión de los grupos de los países industrializados.

El objetivo de mi viaje es poder tomar el mayor número de contactos con grupos de América latina y profundizar en su actividad y conocer cuáles son sus respuestas para una coordinación y posible estrategia de acuerdo a sus necesidades en el país y a nivel continental y mundial.

Comenzó mi viaje en Recife, Brasil con Dom Helder Camara, quien aceptó participar en la Conferencia de Medellín, después me entrevisté con Monseñor Frago, Obispo de una de las zonas más pobres del Brasil, quien ya ha desarrollado una actividad con grupos de base y de concientización en la no-violencia. Después con diversos grupos y con sectores de trabajadores de Sao Paulo quienes ya han realizado acciones no-violentas que han durado siete años en una fábrica de cemento. En el Paraguay estuve con las antiguas Ligas Agrarias, transformadas actualmente en comunidades de base. En el Uruguay con el Pastor Earl Smith.

Actualmente en la Argentina deseo analizar y ver las propuestas con los grupos para poder concretar el temario a desarrollarse en Medellín.

Tomando como base algunas propuestas concretas:

1. La apertura estaría a cargo del Obispo Don Helder Cámara quien hablara sobre el Poder de la No-Violencia frente a las fuerzas opresivas. Siendo complementado por un análisis de un sociólogo para ver claramente la situación en que vivimos y comprender con claridad el estado actual de Latinoamérica.

2. Insistir en una exposición breve y clara sobre qué es la no-violencia cristiana como fuerza de liberación.

En esta reunión no se va a discutir qué es y qué no es no-violencia, sino profundizar la estrategia a seguir en Latinoamérica.

3. Qué es la estrategia de la no-violencia; exponer experiencias concretas; se invitará a César Clavez para ver qué experiencias puede aportar de su lucha con los chicanos en los Estados Unidos.

Se invitará también a obreros de Sao Paulo, en Perus, que han luchado en conflictos laborales dentro de las no-violencias.

Las propuestas hasta ahora recogidas, para su análisis y coordinación es en primer lugar la

DEVI PRASAD

Presidente del Mov. Int. de Refractarios a la Guerra

En su primera gira por América Latina, Devi Prasad estableció contactos con distintos grupos interiorizándose sobre los problemas particulares de cada país y a nivel de contacto personal con los grupos de acción no-violentos.

Devi Prasad, nos dice que su concepción de la política no es la de lograr el poder, sino de Santiniketan, Universidad que fundara Rabindranath Tagore, en donde estudió pintura. Durante sus estudios, tomó parte en la lucha por la liberación de la India, en el movimiento denominado "DEJEN LA INDIA", "QUIT INDIA". Durante una acción fue arrestado y logra escaparse pasando a trabajar en la clandestinidad, este movimiento no-violento gandhiano.

En 1944 se unió a Gandhi en su acción "SEVAGRAM" cuando estaba experimentando en el campo de la educación, para edificar una nueva educación para la India. Que Gandhi llamó "LA EDUCACION A TRAVES DE LA VIDA. PARA LA VIDA"; continuó en esta actividad hasta el año 1962. Publicó un libro sobre la educación del arte en el niño. "CHILD ART AND EDUCATION".

Durante este período estuvo involucrado en el Movimiento del GRAMDAN la tierra para quienes no la tenían y la trabajaban, o sea la Reforma Agraria de la India.

En 1962 viaja a Inglaterra para asumir la responsabilidad como Secretario del Movimiento Internacional de Refractarios a la Guerra. Durante este período trató de aumentar los objetivos del Movimiento hasta cubrir todos los aspectos de la vida misma. Lograr un cambio básico de la gente en sí misma y en su relación con los demás y los objetos que nos rodean basados en los principios de la no-violencia.

Devi Prasad, nos dice que su concepción de la política no es la de lograr el poder, sino de establecer la relación entre los individuos basado en la fraternidad y la cooperación.

El Movimiento trató de crear mejores contactos entre las fuerzas de Paz en el mundo, incluyendo a las de Europa Oriental, para que el mensaje de la No-Violencia pudiera llegar a áreas que de otra forma no llegara.

En el año 1972, dejó su posición de Secretario General del Movimiento siendo elegido Presidente del mismo. Personalmente sintió que podía ser más efectivo si se dedicaba a pasar más tiempo en contacto directo con los grupos de acción no-violenta en el mundo y decidió dedicar parte del año en organizar seminarios, acciones, preparación de los grupos y el resto del tiempo lo dedica a su hacer personal que es la cerámica.

En su primera gira por América Latina ha visitado México, Argentina continuando su viaje por Uruguay, Brasil y Venezuela.

Durante su breve estadía entre nosotros se intercambiaron puntos de vista e información sobre la Objeción de conciencia y la Reforma Agraria. Aportándonos valiosos datos sobre el estado actual en el plano Jurídico Internacional y la acción de los grupos de no-violencia en el mundo.

DECLARACION:

3ª. Asamblea General de la Iglesia Metodista Argentina

LA TERCERA ASAMBLEA GENERAL DE LA IGLESIA EVANGELICA METODISTA ARGENTINA, reunida en Villa Allende (Córdoba) el 11 de octubre de 1973, se dirige a la opinión pública para expresar lo siguiente:

La Iglesia Evangélica Metodista Argentina, Iglesia cristiana que trabaja en nuestra patria desde el momento en que se hizo efectiva la libertad de cultos, y que como tal es parícipe de la: lu has y esperanzas del pueblo a que pertenece, en Asamblea General, hace público su regocijo por el reingreso de la comunidad argentina al uso de las instituciones constitucionales que minorías habían usurpado por la violencia. Encuentra que ello responde a los anhelos y derechos de un pueblo que luchó a través de sus mejores hijos para lograrlo, conquista obtenida a través de un proceso electoral irreprochable.

Al mismo tiempo es consciente de que ese pronunciamiento es expresión de una de las mayorías más rotundas que se hayan producido en una consulta electoral en nuestro país, y que lo que se ha elegido es, más que el relevo de hombres, el ingreso definitivo a un cambio de las estructuras que nuestra Iglesia lleva denunciadas como opresoras e injustas, causa y efecto de muchos de los males que padece nuestra República y en especial su mayoría popular.

Por todo ello, eleva sus oraciones a Dios nuestro Señor y sus exhortaciones a nuestros gobernantes para que esta nueva experiencia resulte en la efectiva concreción de los ideales por los cuales tantos han dado su libertad y su vida, concreción que deberá darse en un marco de absoluto respeto por la expresión libre del pueblo en sus distintas corrientes de opinión.

Del mismo modo espera sea superada la mentalidad represora y sectaria que tantos males lleva causados y nos encaminemos hacia la construcción, según las banderas que se presentaron ante la ciudadanía, de una patria libre, justa y soberana.

También expresa su apoyo a todas las medidas que, tanto en política interior o exterior han confirmado nuestra vocación de ser un país autónomo de cualquier centro externo de poder político, económico o militar.

Igualmente denuncia y rechaza la violencia de grupos que pretenden decir sobre la vida, la libertad y la seguridad de sus semejantes. Estas acciones tienen como único resultado perjudicar el proceso de reconstrucción de nuevas estructuras en el contexto de la reconciliación, unidad y tranquilidad que el gobierno ha declarado como sus propósitos y el pueblo ha respaldado a través de su voto y de las movilizaciones populares.

Finalmente, la Iglesia Evangélica Metodista Argentina declara que en cumplimiento de su misión de predicar la liberación del hombre en Jesucristo, acompañará este proceso que comenzamos con el apoyo solidario a toda medida que signif. que avanzar en el camino de la liberación, así como con su crítica constructiva a todo aquello que lo impida, provenga de donde fuere. Ya que su compromiso no es con partido político alguno sino con el pueblo y su voluntad de transformación, reafirma su propósito de fidelidad a Jesucristo cuyo Espíritu la mueve a un compromiso concreto con todos los hombres, por quienes El dio su vida para que hombres y pueblos alcancen la vida abundante.

PAZ Y JUSTICIA
ACCION NO-VIOLENTA LATINOAMERICANA

Suscripción anual: \$ 25.-
Nombre y Apellido
Domicilio
T. E.
Fecha de suscripción

España 890 - San Isidro (Prov. Bs. As.) Argentina T. E. 747-4425

Remitir giro o cheque a nombre de: Adolfo Pérez Esquivel.

Gira por América Latina de la Dra. Hildegard Goss-Mayr

lucha campesina no-violenta. Ligas Agrarias, Comunidades de base. Clarificar las metas, examinar las estrategias nacionales y regionales; 3º) La Iglesia como instrumento de liberación. En muchos países por ejemplo Brasil, Paraguay, donde hay dictaduras militares, no existen partidos políticos, ni sindicatos, como fuerza de lucha, únicamente la iglesia como única posibilidad de asumir el compromiso de liberación del pueblo.

4. La concientización y entrenamiento en todos los niveles para una lucha no-violenta adaptados al medio de América latina.

Finalmente la proposición es la coordinación entre los países latinoamericanos y los países industrializados de Europa y los Estados Unidos para una acción conjunta. Lo que debe ser estudiado en plenario, no en grupos, llevando proposiciones concretas para elaborar una manera positiva de acción.

Esperamos que cada país envíe delegados a la Conferencia de Medellín...

Entre los numerosos encuentros que la doctora Hildegard realizó, sintetizamos el realizado en la Casa de los Amigos del Arca: "Haremos algunas reflexiones sobre la no-violencia en América latina en los últimos años. Y cómo lo encaramos para el futuro. En primer lugar me parece que la fuerza de la no-violencia está en los pueblos de América latina y ya es una realidad que no necesita llegar desde afuera, porque la no-violencia es la fuerza de la justicia y el Amor de Verdad que Dios planta en cada ser humano. Y en muchos países durante nuestro trabajo, encontramos hechos ya vividos sobre todo entre los pueblos más pobres que sienten que para ellos no hay otra arma para defenderse que el arma misma que está en ellos, la fuerza de la justicia, que sin armas civiles sienten en sí la fuerza de resistir por la verdad, contra la explotación. Pero esta no-violencia del pueblo, todavía no está bien formulada, no tienen preparación concreta para entregarse de una manera más eficaz. Y, me parece, que ésta es lo más importante en la hora actual, ayudar a fortalecer esta no violencia que está un poco pasiva dentro del pueblo, pero ¿cómo hacer esta movilización?, ¿cómo hacer crecer esta fuerza, para la liberación de los pobres y de los ricos? Ustedes conocen la situación en América latina, la situación de opresión que existe en muchos países, el sufrimiento de los pobres, la conciencia de estas injusticias aumentó mucho en los últimos 15 años, sobre todo entre los intelectuales, los estudiantes y comenzó un proceso de radicalización, a descubrir que las estructuras de sus países eran en sus bases injustas y pensaron en cambiarlas, que necesitan cambiarlas, pero necesitan insistir en que los intelectuales muchas veces piensan que son ellos quienes deben pensar en lugar del pueblo y dar un nuevo sistema e imponer este nuevo sistema al pueblo, pero esto no es liberación para la no-violencia. Para la no-violencia es esta participación de cada uno en este proceso de transformación, pero sabemos muy bien que esta radicalización en muchos países como Brasil, Paraguay, Uruguay, lleva a cabo un aumento de la violencia de dos lados, dentro del sistema que existe y dentro del grupo que tiene conciencia de las injusticias. Esta minoría pensaba que van a tomar el poder por un proceso violento o revolucionario y en muchos países de América latina, esta provocación de la violencia al sistema tenía como resultado la implantación de dictaduras militares en casi todos los países de América latina. Y es así que hoy en casi todos los países latinoamericanos tenemos dictaduras militares.

Y si hacemos una reflexión más profunda vemos que, esta tentativa de transformación con fuerzas violentas no fueron ciertamente una fuerza de liberación del pueblo, que necesita un proceso mucho más profundo de participación verdadera de todos los que sufren las injusticias, una concientización de los grupos que pasivamente aceptan participar de las injusticias. Y me parece que en este plano comenzó una reflexión más profunda dentro de las iglesias, y que empezó por ejemplo, dentro de la Iglesia Católica que resultó en las deliberaciones en Medellín, en 1968, cuando entendió que ella necesita llevar dentro de este cambio la fuerza del evangelio. Que si hay una fuerza pacífica capaz de realizar estas transformaciones, deben ser en los cristianos que se comprometen en la lucha para estos cambios, que finalmente en la historia nosotros llevamos dentro de un de un conflicto grave la fuerza liberadora de la Justicia y el Amor, de la Verdad, esa fuerza que muchas veces nosotros cristianos en la historia no hemos vivido.

Muchas veces estuvimos ligados a los grupos que sostenían el "Status quo".

Y con las decisiones de Medellín, comenzaron una nueva transformación dentro de la Iglesia en América latina, si bien es claro que sólo una minoría de una minoría de los cristianos católicos, de los protestantes, de los obispos, se sintieron responsables de llevar adelante esta fuerza. Pero de toda esta realidad surgió un Helder Cámara, una persona con verdadero carisma de predicar y atacar con esta fuerza de la no-violencia, para mostrar a Latinoamérica y los países industrializados, las injusticias inmensas que existen tanto nacionales e internacionales y Dom Helder, explica muy bien que es una transformación muy profunda una revolución que necesitamos que solamente podemos realizar si somos solidarios entre los grupos de los países latinoamericanos con los de Europa y de los Estados Unidos. Si bien Helder Cámara puede ser llamado el portavoz de esta corriente de acción no-violenta liberadora en América latina, necesita un portavoz y necesita también el trabajo en las bases, menos espectacular, pero muy difícil de lograr y ayudar al pueblo a descubrir sus propias fuerzas. Pero poco a poco empezaron grupos de laicos, pastores, sacerdotes, obispos, de trabajar con esta fuerza...

(Extendiéndose la doctora Hildegard en ejemplificar distintas acciones, entre ellas la de San Pablo, en la fábrica de cemento Perus).

...Hay que estar preparado, para el sufrimiento, el sacrificio, pero sabemos muy bien que la lucha liberadora no-violenta necesita de una entrega. Si uno lucha con la fuerza armada, sabe muy bien que necesita todavía dar su vida, un militante no-violento debe saber muy bien, como nos mostró Cristo, que, dar la vida al hombre necesita pasar por la Cruz, y la Cruz, no es un fracaso, pero es el precio para obtener la Liberación, que nosotros pagamos para los que sufren y los que nos oprimen. Hay muchos otros ejemplos, pero durante mucho tiempo todos estos grupos trabajaron aislados, cada uno en su región y con sus conflictos y sabemos muy bien si hay represión estos pequeños grupos quedan librados a su suerte, por ello pensamos que si en toda América Latina, nos solidarizamos en una cooperación y coordinación en el camino de la Liberación, los logros serán más efectivos, ayudándonos unos a otros.

La Dra. Hildegard, efectuó numerosas entrevistas en Buenos Aires, Córdoba y Mendoza.

Yo Oí el Clamor de mi Pueblo

Documento de los Obispos y Superiores religiosos del Nordeste Brasileño

IV PARTE

En cuanto a la actuación en la política de desarrollo regional, se observa en primer término que la industrialización (después de un período de gran impulso alrededor de 1960) como consecuencia de las medidas tomadas al inicio de esa década) ve disminuidas sus posibilidades en la función de sucesivas, modificaciones en la legislación del 34 y 18 (Dispositivo legal que dispensa a las personas jurídicas de todo el país, del pago del 50% de impuesto a las rentas, con la condición de insistir en el Nordeste los recursos correspondientes).

Comprobada la eficacia de ese recurso de promoción económica, el gobierno autorizó, inicialmente su aplicación en el Area de Amazona. Posteriormente fue extendida a las actividades de pesca, turismo y reforestación independientemente de que se localizaran en las áreas más desarrolladas del país. En 1970, el gobierno lanzaba más del 30% de los recursos del 34 y 18 para financiar el programa de Integración Nacional, en el que se destaca la construcción de la Transamazónica. Por último en 1971, más del 20% de los recursos citados, fueron retirados para Proterra. Los resultados son que hoy, la región recibe apenas un cuarto de los recursos del 34 y 18, cuando inicialmente eran destinados integralmente al Nordeste.

La creciente disminución de dichos recursos, constituye por sí misma, un índice de la ausencia de prioridades en la política de desarrollo nacional en relación al desarrollo del Nordeste. Pero a ese índice se unen otros como el del corte del 50% de los recursos del Fondo de Participación de los Estados y Municipios destinados a posibilitar una redistribución de la Renta Nacional. Los recursos del Fondo de Participación, muy importantes para los estados y municipios más pobres de la Región servirán también como instrumentos de ampliación de la demanda local de productos de la industria regional.

Finalmente hay que considerar que la Constitución de 1967 contrariando la antigua tradición de política del gobierno de fijar un porcentaje del presupuesto nacional para la aplicación en el Nordeste con miras a defender la Región de los efectos de la coyuntura política, invalidó el dispositivo anterior que estableció que fuera depositado el 3% de los fondos públicos en el Banco del Nordeste para ser aplicado a las necesidades de la Región.

Esos recursos que posibilitaban un mayor número de operaciones financieras del corto y largo plazo, eran importantes para la industria regional. El porcentaje del presupuesto federal para ser aplicado en el Nordeste, fue fijado en 1920, en 2%. La Constitución de 1934 lo amplió al 4%. Esto fue mantenido en la Constitución de 1946. La Constitución de 1967, lanzó por tierra, una prioridad que ya se había incorporado a la tradición constitucional brasileña.

Otro aspecto central de la política de desarrollo regional, merece igualmente un análisis, aunque sea breve. Se trata de la Reforma Agraria que no fue realizada, aunque hubiera concordancia general sobre su necesidad, la cual no sólo fue reconocida por la agencia de planeamiento regional y ampliamente ratificada por estudios posteriores de otros organismos técnicos lo que hizo que fuese insistentemente anunciada, como propósito de la Política del Gobierno de la Región. Pero tan sólo algunas tímidas tentativas de colonización en Pernambuco y Maranhão fueron esbozadas.

El plano de Desarrollo del Nordeste (P. D. N.) con vigencia prevista para 1972-1974, incluía en su programación la Reforma Agraria. En 1972 debían ser iniciados amplios proyectos de reforma agraria y colonización los cuales permitirían en tan sólo un trienio el afincamiento de más de 300.000 familias, dando lugar al nacimiento de más de 700.000 empleos directos.

Tales programas abarcarían el total del área nordestina y conducirán a una situación de aprovechamiento integral de las tierras de la región.

Pero, ¿qué pasó con el Plan de Desarrollo del Nordeste?

En cuanto el plan fue presentado al Gobierno, se lanzaba el plan Proterra, Programa de Redistribución de Tierras, de orientación completamente diversa a la adoptada por el SUDENE, y de alcance muy limitado. Es prevista la expropiación de 1.827 propiedades de más de 1.000 Has., cuya redistribución beneficiaría a 15.000 familias de agricultores ("Fundamento y objetivo de Proterra"). Es sintomático que las áreas englobadas en el programa coincidan con aquellas en que se manifiestan más claramente las tensiones sociales. No hay señales de que los mecanismos de expropiación y adquisición de tierras mediante financiación de Proterra, haga surgir en el Nordeste una estructura de propiedades diferente al conocido actualmente.

No se pretende aquí hacer la pura y simple defensa de la Autarquía por que hoy, percibimos que SUDENE, como organismo instituido para el desarrollo de la región, no respondía a las exigencias del pueblo, cuya lucha y participación en el proceso global de transformación de la sociedad. La Iglesia apoyó la instauración de SUDENE, porque en aquella época significaba una esperanza para el pueblo, una respuesta oficial a la lucha prolongada. Cabe observar, que la Iglesia, como institución no tiene un proyecto de orden técnico, sin embargo, a través de sus militantes estuvo presente en la elaboración de los proyectos. Ella juzga los modelos históricos apoyándolos o combatiéndolos en la medida en que se aproximan o se alejan de los designios de Dios sobre el hombre y su realización histórica. Ella pretende ser, en el medio del mundo, en su función de servicio, especialista en humanidades, como se declaraba Pablo VI en el discurso pronunciado en la ONU, en octubre de 1965. Por ello nunca podrá identificarse totalmente con un determinado modelo, siempre relativo e imperfecto. En verdad, la meta de contemplación de la Iglesia es el Reino de Dios cuyas señales de esperanza se deben verificar, de modo siempre más perfecto y concreto, en este tiempo de este mundo, en la lucha sin tregua en la historia para que la humanidad sea mejor. (Populorum Progressio).

Del Diario de un Aprendiz de No-violento

● Es necesaria una intensa campaña de divulgación de la doctrina y los métodos no violentos. Si es verdad que la revolución social latinoamericana avanza a ritmo acelerado, si no se quiere que esa revolución llegue a realizarse en un mar de sangre es necesario apresurar el proceso de preparación mental no violento.

Seguramente el éxito final de Gandhi fue precedido de una laboriosa preparación, y eso en un país devoto a los maestros espirituales; el éxito de Martín Luther King, de otra no menos laboriosa. Hasta que la no violencia gane prestigio en la conciencia pública será necesario trabajar para difundirla. No hay que desvalorizar pues el esfuerzo de estudio y difusión de la doctrina, porque la acción —salvo la muy altamente inspirada— no se improvisa. Puede y hasta debe, quizá, haber fracasos, pero no por excesiva improvisación.

Además de la información o investigación sociológica, o sea del aspecto intelectual de la conducta no violenta, está la formación espiritual, o sea el probarse y templarse en la disposición no violenta, en las diversas etapas del compromiso no violento. Un centro de estudio y preparación a la acción no violenta puede ayudar a la esperanza espiritual y social en la no violencia.

● Recordar: "No se puede llamar no violento al que se pone al abrigo mientras el mundo está en fuego".

Es evidente que la conquista espacial o la conquista nuclear —que pasan por las más geniales conquistas contemporáneas— hasta ahora se realizan bajo el signo de la violencia y la competencia agresiva o la guerra fría.

Se sabe, por lo demás, cuánta es la ambigüedad alrededor de una palabra tan elemental como PAZ, que no debería tener más que una sola acepción y una sola intención.

Si se mira al orden nacional, se debe reconocer que en la historia argentina se ha hablado a torrentes de la necesidad de la conciliación, el acuerdo, el olvido, el perdón, la fraternidad, la amnistía, el apaciguamiento, el renunciamiento al mando o al rescate de las ofensas, el reencuentro el indulto, la unión, el pacto, la alianza, la concordancia, pero no es una historia menos manchada de sangre y de violencia que las demás historias nacionales. Hechos pues, y no sólo hermosas palabras.

Hasta se da el caso de dictadores que han hablado de No-Violencia y espíritu gandhiano, como no hay hombre fuerte antiguo o moderno que no haya hablado de paz, justicia general, hermandad, democracia. No interesa, pues, quedarse en las palabras. Hay que desenmascarar —esa puede ser una de las responsabilidades de los no-violentos— la capciosidad de las fórmulas o el divorcio entre palabras y hechos, en el orden nacional o internacional.

● Se puede ser pacífico por indiferencia; se puede ser pacífico con odio. Se puede ser pacífico con injusticia. No se puede ser no violento con odio, ni con indiferencia, ni con injusticia. Claro que, desde el punto de vista social, es mejor ser pacífico, aun por indiferencia o con odio o injusticia, a ser guerrero por esas mismas causas. Sabemos que moralmente ya el que en su mente desea el mal de su hermano comete algún grado de homicidio; pero, al menos, si no pasa a los hechos, no toca también la sagrada integridad de la vida.

● La no-violencia no es el mero resignarse, ni el soportar. No es la indiferencia ni el desentendimiento. No es el fatalismo.

A veces parecería que lo opuesto a la no-violencia no es tanto la violencia como la pasividad o la indiferencia. El violento puede buscar, por medios violentos, fines nobles; puede pecar por error de método o de ardor, pero con buena intención; el indiferente, el pasivo, es el testigo frío y ausente de la injusticia, el egoísta que no sabe dar el salto del yo al tú, que ya saben dar los animales. El indiferente es pariente del renunciante a actuar (que ya Dante fustigó en la "Divina Comedia"). Un violento puede ser convertido, es decir convencido de que con un cambio de medios pueden alcanzarse los mismos y mejores fines, y, sobre todo, alcanzarlos noblemente; un indiferente es un espectador inmovible, insensible a la vez a medios y a fines.

● En la no-violencia bien entendida (como en la caridad) hay que empezar por casa, ejercitándola con nosotros mismos, ya que a menudo somos violentos o injustos con nosotros mismos y con nuestro ámbito.

● Leo en el diario casos de torturas o "apremios ilegales". El código penal los reprime, y la conciencia pública, más o menos, también. Curioso en los detalles: torturas físicas, psíquicas, intelectuales, morales... A los detenidos se los obliga, entre tantas cosas, a perder el sentido del tiempo y del mundo exterior; no saben si es de día o de noche, o qué pasa de las rejas para afuera, o con la familia propia. Al imponerme de esos detalles repugnantemente novelescos, pienso que algún fiscal cumplirá con su deber y denunciará, o algún político o periodista exigirá vindicta. Pero más me interesa imaginar qué revelaría una encuesta sobre la reacción de los lectores corrientes. Me figuro algunas de las respuestas, con variados grados de violencia o de no violencia. Por ejemplo: dar vuelta la página del diario y no darse por enterado; pensar que así ha sido y será siempre, pues es la historia o la condición humana; no olvidar el caso y seguirlo pensando; proyectar vagamente alguna reacción personal o colectiva; renunciar conscientemente a hacer algo; denunciar a instituciones nacionales o internacionales que documentan los casos de tortura; acordarse de la Declaración Universal de los Derechos Humanos... Excluyendo la complacencia de algún psicópata —pues la tortura existe porque existen torturadores de dirección o de ejecución— tales respuestas oscilan entre la paciencia, la resignación, la indiferencia, y un comienzo de desaprobación activa. Pero la actitud no violenta aporta un espíritu y métodos propios, con el ánimo de servicio y eventualmente se sacrifica. Da testimonio de atacar el mal, pero respetando las personas que instrumentan el mal, buscando despertar su conciencia, restaurar el sentido de hermandad.

● Resulta evidente que la mentalidad de la Era del Espacio no se distingue de la de la Era de las Cavernas: el derecho del Conquistador proyectado a escala planetaria y trasplanetaria. Y el trabajo de los relumbrantes laboratorios, a pesar de su apariencia, tiene a veces mucho de trabajo en las tinieblas, de baja hechicería, de desvelos de nibelungos, porque esta orientado hacia la negación, la nada, la muerte, y mentalmente trabaja en la subterrneidad; ¿no son formas modernas, científicas, de seguir con el ánimo de las cavernas? La convicción de que la violencia es legítima, es justa; que la guerra es legítima, es justa o justificable, es no salir de las cavernas.

Ese abismo entre el "yo" y el "tú", entre el "nosotros" y el "ustedes", se esfuerzan en superarlo los genios de la hegemonía, la destrucción, los empresarios y científicos de la separación y la oposición; y el pueblo que los admira y reverencia y les provee sueldos, fondos, honores, y les pide más métodos y materias de aniquilación?

● La no violencia implica una fe del hombre en el hombre, una convicción de vida basada en la amistad activa y la justicia activa entre los hombres, mientras que todo lo demás, por glorioso que aparezca, si aparece bajo el signo de la violencia —la violencia salvaje o la violencia legalizada o condescendida— dice gloria externa pero no gloria interna.

Asombrosa ingenuidad de los que se dicen "realistas": seguir creyendo en la panacea de la violencia —desde luego de una violencia digna, humanitaria, científica, técnica— para curar los males del mundo.

● ¿Se está necesariamente obligado a llevar la no violencia hasta el final, es decir hasta el éxito heroico o el fracaso heroico? Es inútil, y aun contraútil, suspender la acción no violenta en un momento dado, justificadamente?

● Aprovechar todas las estructuras pedagógicas existentes, para incorporar la doctrina de la no-violencia. Por ejemplo, en las cátedras de Derecho Internacional, o en las de Derecho Penal o Derecho Laboral, en nivel universitario; o en las de instrucción cívica o educación ciudadana, en el nivel secundario; sin excluir siquiera el ciclo primario. Pues es evidente que las masas, aun cultas, no están familiarizadas con las bases filosóficas y psicológicas de la doctrina, ni conocen su historia, sus acciones, sus métodos. Se lo percibe a cada momento, y aunque bastaría decir: ser no violento es vivir conforme al Evangelio, se sabe que vivir, y no sólo conocer, la moral del Evangelio, o de otras grandes Escrituras religiosas, no es fácil. Por lo demás, la lógica de la doctrina —aunque calcada sobre la lógica del Evangelio— contradice tanto nuestros hábitos de pasividad, indiferencia, resignación, que es necesario un esfuerzo sostenido, no tanto para convencer de la ineficacia de la violencia en la historia, como para convencer de que hay otra opción, rarisísimamente practicada en la historia.

● Desde tiempo inmemorial se habla de la bestialidad de la guerra; pero, o no ha sido suficiente o se la ha reconocido como un hecho bestial inherente a la condición humana, a la historia humana. También se ha hablado largamente de la inutilidad de la guerra. Tampoco ha dejado de reconocerse que la violencia engendra la violencia y la sangre llama a la sangre. Hay, pues, cierta conciencia de la inutilidad, de la contra-utilidad, y aun de la criminalidad de guerras y violencias, como, correlativamente, hay formada cierta conciencia de la utilidad, de la moralidad de la paz. Pero todo esto resulta insuficiente. Se necesita el auxilio de la doctrina orgánica de la No violencia como aparece elaborada y testimoniada por Gandhi o Luther King.

● Imagínese a este Gandhi americano, a este Gandhi negro, al pastor Martín Luther King, si, en vez de caer muerto como su maestro, a los 39 años, hubiera alcanzado a seguir luchando con las armas otros tantos hasta la edad del Gandhi asiático (muerto a los 78); ¿no habría consumado la liberación de los Negros, en cierto sentido la liberación espiritual de los Estados Unidos, como el Mahatma pudo presenciar en vida la liberación política de la India?

● Romper la lógica de la violencia y la venganza, pues desde tiempo inmemorial se sabe que la violencia engendra la violencia como el odio engendra el odio, como se sabe que el que a hierro mata suele a hierro morir; nuestra propia historia nacional lamentablemente lo ha demostrado más de una vez. Desarmar la violencia con la no violencia; trasmutar la energía de repulsión física en energía de regeneración moral. Desde la edad de piedra, la víctima busca la represalia; la psicología de víctima engendra la psicología de verdugo, el que padece necesita hacer padecer, y no han faltado teóricos de la justicia de la expiación o el castigo como restaurador del equilibrio moral. El talión, que parece calcado sobre la equivalencia de acción y reacción en el plano de la materia, aparece como justicia y filosofía. Frente pues a la economía de la animalidad y la materia, el Sermón de la Montaña busca trascender el par de opuestos víctima-verdugo, delito-sanción, crimen-castigo, pecado-penitencia; instaurar el criterio de la comprensión y del perdón.

● Violencia espontánea y violencia profesionalizada. Violencia silvestre y violencia tecnificada. Violencia ilegal y violencia legal. Violencia institucionalizada o legalizada. Violencia industrializada y comercializada. Violencia instintiva o emocional. Violencia intelectual. Violencia espiritual. Violencia, VIOLENCIA...

La conciencia de que hay una "violencia institucionalizada", la denuncia de la violencia anidada en el "orden constituido", la distinción entre legalidad y legitimidad, es uno de los saldos más positivos de esta época, y se debe en buena parte al trabajo de esclarecimiento aportado por la no violencia.

Violencia legal: no sólo la de la policía o la justicia criminal a menudo injustas o arbitrarias, sino la del orden legal en general. La legalidad suele ser mera violencia acatada por el hábito de obedecer o de creer que la injusticia pertenece a la naturaleza de las cosas.

● A veces, con sólo plantear adecuadamente un conflicto y determinar sus causas, sin necesidad de señalar responsables, ya queda prestado un servicio de la no violencia. Contribuir a estudiar objetiva, desapasionadamente, un problema público, sobre todo si amenaza con producir alguna fricción internacional, y esclarecer la conciencia pública sobre sus circunstancias, denunciando los intereses creados que lo provocan o complican artificialmente, ya es un servicio que pueden prestar los no violentos. Si fuera verdad, por ejemplo, que conflictos como los que periódicamente irritan las relaciones entre Argentina y Chile —al margen del deseo de concordia de los ciudadanos y acaso las autoridades civiles de ambas naciones— responden a intereses secretos o a maniobras de traficantes con el patriotismo, como ha sido denunciado a veces; o que obras públicas de interés internacional (como la represa de Salto Grande, entre Argentina y Uruguay) es obstaculizada por "poderosos intereses", como asimismo ha sido denunciado públicamente, —comprobar la verdad o falsedad de esas suposiciones, o esclarecer las causas reales de los malentendidos entre vecinos o la postergación de obras de interés común, como servicio a la verdad, es parte del deber de los no violentos.

● ¿Hay algo muerto en la teoría de la No violencia? ¿Se han comprobado errores de doctrina, o de psicología? ¿Han fracasado sus métodos? ¿O es que somos los hombres los que seguimos sin estar a la altura del Sermón de la Montaña, o de las enseñanzas de Gandhi o de Luther King. Claro que es más fácil tirar una bomba —construida por otro, y a menudo pagado el que la tira— que hacer un ayuno o exponerse al ridículo o a la cárcel por sentarse en la calle e interrumpir el tránsito. Es mucho más fácil obedecer el orden de movilización que desobedecerla y afrontar el escarnio como desertor y la condena judicial o moral. La metralleta en un minuto voltea a un presidente, un ministro o un dirigente gremial, sin perder tiempo en tentativas o tratativas, mientras que los métodos no violentos carecen de esa espectacular **expeditividad**. Pero, paradójicamente, todo esto no hace sino reflexionar en el arcaísmo incurable de la violencia como método de solución de conflictos. Nadie se animará a decir que es por falta de violencia que la humanidad se encuentra en el estado de prostración en que se halla. La no violencia, en cambio, aunque vieja como las montañas, según Gandhi, carece de elementos caducos, y sólo es de lamentar que sea ensapada tan pocas veces a pesar de su intacta vitalidad.

● El poeta francés Alfred de Vigny se propuso un "Poema al año 1969", único en que no se registró una guerra. Suponiendo que el hecho fuera exacto (pues lo probable es que en África, Asia o América también ese año hubiera habido alguna), ese año de paz entre cientos y miles de años de guerra, parece un poco símbolo de la condición humana. Se sabe, por lo demás, que se han contado millares de guerras desde los tiempos históricos, guerras que han durado una o varias generaciones (guerras de los Treinta Años o de los Cien Años). Otras noticias dicen, más cerca de nuestros días, que ecuando en 1954 cesan las hostilidades en Indochina, se pone fin al estado de guerra y se lleva "oficialmente" la paz a todo el mundo, por primera vez, luego de veinte años. Después de 1954, ya se sabe lo que ha seguido... Frente a estas realidades, se comprende la ilusión de Vigny al cantar al real o imaginario año pacífico 1699. La No violencia, empero, aspira a que los poetas no tengan tanto que investigar para cantar años sin guerras, años de paz.

ADOLFO DE OBIETA

LA CAUSA Sigue Adelante

Todo el mundo aprende a luchar violentamente, pero solamente unos pocos han seguido los difíciles caminos de la No-violencia.

El movimiento de la no-violencia de los trabajadores campesinos es el movimiento más importante en el mundo actualmente...

El mundo tiene gran respeto por ustedes cuando se paran firmes y no se vuelven a la estupidez de la violencia"... JOAN BAEZ.

La lucha que durante años vienen realizando los campesinos en California, con su líder CESAR CHAVEZ, ha traspasado sus propias fronteras para ser testimonio vivo de la lucha que se libra por la Justicia. El espíritu no-violento de la CAUSA se va extendiendo por todas partes. Es una respuesta clara y positiva a aquellos que postulan la violencia como el único medio de lograr la transformación de los pueblos. América latina que tiene la urgente necesidad de lograr su liberación de la opresión y las injusticias, tanto internas como externas. Encuentra en los hermanos chicanos un ejemplo a seguir, y comprender que el arma de los pobres, el arma de los pueblos, es la fuerza del espíritu, la fuerza que nace de la no-violencia evangélica.

El número 24 del Malcriado, da cuenta de la terrible lucha que libran los campesinos, la represión ha cobrado sus víctimas, la muerte de Nagi Moshin Daifullah, 24 años, de origen árabe. Juan de la Cruz, quien fue uno de los primeros miembros de la Unión. Han sacrificado sus vidas por todos los campesinos, por sus hijos, son mártires de una causa justa y un ejemplo de sacrificio y servicio. Más de 5.000 campesinos han sido arrestados, baleados y golpeados, en los condados de Kern, Tulare y Fresno en Delano y a través del Valle de San Joaquín. La violencia desatada por la policía y por los Teamsters, no logra hacer ceder a los campesinos. José Moncón, fue baleado por la espalda, Marcelina Méndez, fue seriamente herida cuando un policía la golpeó estando esposada, el incidente ocurrió en el rancho de Giumarra, en Lamont.

Transcribimos un artículo de CESAR CHAVEZ, "No vemos justicia en estas órdenes".

Cientos de personas de todos tipos viajaron hasta el Valle de San Joaquín para manifestarse y a veces ser arrestadas, juntos con los huelguistas de la uva, que han sido objeto de graves injusticias en la línea de piquete, en las cárceles y en las salas de corte.

Los simpatizantes se unieron a los huelguistas en su protesta en contra de la brutalidad policíaca en la cárcel de Fresno y en las líneas de piquetes de los condados de Kern y Tulare. Además estuvieron desafiando la constitucionalidad de la corte que impuso órdenes oficiales que limitaban a uno por cada cien pies, a los piqueteros.

"No podemos ver la justicia de esta demanda", dijo César Chávez, Director de la Unión de Trabajadores Campesinos. "Si fuéramos un populacho que comete violencia sería justificable, pero no lo somos". Acusó a la corte de presentar una demanda para favorecer a los rancheros y tratar de destruir la Unión de Trabajadores Campesinos.

Chávez hizo estas aseveraciones a la entrada de la cárcel de Fresno donde se encontró con el Senador George Masconi, candidato a gobernador. Ellos pidieron piquetes en masa en respuesta a la orden judicial. "Hasta que la opinión pública se levante y encarcelen a 10.000 o más y logren que los oficiales del condado se den cuenta de su error e injusticia.

Dorothy Day, editora del Catholic Worker, y Fr. Eugene Boyle, del Comité de Interfé en apoyo a los Trabajadores Campesinos, fueron de los primeros en ser arrestados junto con los huelguistas.

A medida que los arrestados aumentaban y pasaban de los 400, más y más personas se unían a los huelguistas; el departamento de sherifes decidió no hacer más arrestos, porque los piqueteros "no incitan a la violencia".

Cuando los simpatizantes llegaron para ser arrestados y no lo fueron, algunos como las hermanas monjas, Diana, Clarita, Lucille Martínez, Concepción Longoria, María Tapia, y el hermano John William, iniciaron un ayuno y vigilia en solidaridad con aquellos dentro de la cárcel de Fresno.

Joan Baez, cantante famosa y decidida impulsora de la no-violencia, y Daniel Elsbérgm puesto en libertad recientemente por el juicio de los Papeles en el Pentágono, se unieron a los campesinos, monjas, sacerdotes, cerca de 50 miembros de Resistencia a la Guerra y otros simpatizantes, que en masa piquetearon para protestar las órdenes judiciales...

El abogado de la Unión, Ellen Lake, intenta sacar a más de 450 piqueteros bajo su palabra, en la corte municipal del Juez, James V. Paige.

A algunos de los sacerdotes y monjas se les ofreció sacarlos, pero se negaron a salir de la cárcel hasta que todos los piqueteros, incluyendo los huelguistas quedaran en libertad.

Esto es un ejemplo de unión y fe para toda latinoamérica y creemos que sería de suma importancia que durante la Conferencia de Estrategia no-violenta latinoamericana, a efectuarse en Medellín a fines de Febrero de 1974, sumen su voz la Unión de Trabajadores Campesinos y su líder César Chávez, pueda exponer sus experiencias y dar a conocer su lucha a toda latinoamérica, para que la unión y la cooperación en la no-violencia se pueda lograr a nivel continental.

La Argentina alertó en la ONU

El Embajador Argentino Carlos Ortiz de Rozas denunció en las Naciones Unidas la continuación ininterrumpida y "con crecientes características de peligrosidad" de la carrera armamentista.

La principal amenaza para la paz y la seguridad internacional radica en la producción, perfeccionamiento y multiplicación de las armas de alto poder destructivo, en especial aquellas de tipo nuclear, por parte de los países de mayor desarrollo. Nuestro Embajador se preguntó si los entendimientos de las grandes potencias "responden a una genuina voluntad de cooperación o si están basados en el precario e inquietante "equilibrio del terror", que fue el signo predominante de la última década. Lamentó que no se haya producido ningún progreso concreto en el año transcurrido desde que por primera vez la comisión política de la asamblea de la ONU examinó la cuestión del desarme.

Rebelión Juvenil y Cambio Social

por FERNANDO JORGE FLORES (Editorial Américalee)

A partir del análisis de los elementos que llevaron al actual caos internacional, Flores propone una "solución revolucionaria": la formación de comunidades no violentas que signifiquen un retorno a lo sagrado, a la valoración de la dimensión divina del hombre concreto y de la sociedad. "El actual sistema mundial —sentencia— se edifica sobre una práctica desenfadada y sin escrúpulos de la violencia". Agrega luego que "el rechazo del encuentro del hombre y lo sagrado constituye la carencia esencial de este sistema ateo y materialista. La tecnología, la ciencia, el dinero y la ambición de poder han hecho su buena parte para crear ese rechazo". Señala justamente que el renacer de una auténtica religiosidad interior y personal será el germen de la destrucción del sistema. En esta tarea tendrán un papel clave los jóvenes.

Flores (23 años) cree que nuestro siglo está marcado por la razón técnica, que es una razón cuantificadora. Esta última hizo aparecer las grandes y alienantes ciudades contemporáneas. ¿Cómo salir del pantano? Tendrá que privilegiarse una razón cualificadora, o sea, que haga privar la cualidad sobre la cantidad. Esto llevará a que se favorezca el surgimiento de pequeñas urbes o comunas que rescaten una relación más profunda entre los hombres. En la formación de estas comunidades ve no sólo una defensa contra las "monstruosas megalópolis" sino también una protección contra los graves disturbios ecológicos que afectan a nuestra época.

Hace un detenido análisis del "cambio no violento". "La no violencia se presenta como el método de acción más eficaz para transformar el sistema", afirma. Habla, ante todo, de Gandhi y polemiza con quienes quisieron disminuir el valor de su nueva metodología (Eggers Lan, por ejemplo). Después de señalar las características del movimiento de Martín Luther King se refiere a Lanza del Vasto, de quien publica una síntesis de las conversaciones que mantuvo con el autor en el último viaje que realizara el discípulo de Gandhi a la Argentina. También elogia la actividad de Monseñor Helder Cámara y el pensamiento de Víctor Massuh.

El tema de la resistencia pasiva no es nuevo para Flores. Ya en su anterior libro ("Los Híppies, Introducción") había efectuado un certero análisis sobre esta cuestión. "Violencia o no violencia es la clase del problema": con estas palabras terminaba este ensayo. Ahora, en "Rebelión Juvenil y Cambio Social" ofrece un valioso trabajo sobre la no cooperación no violenta que sin duda ilustrará a quienes buscan un verdadero cambio. Especialmente hoy en día —en momentos en que desde sectores juveniles se pregona abiertamente la violencia armada— resulta oportuno que un joven puntualice con acierto las bondades de la no violencia.

Críticas de los Abogados

Con la presidencia del Dr. Carlos A. de Sylvas y la asistencia de delegados del interior y capital, se reunieron en Santa Fe la Junta de Gobierno de la Federación Argentina de Colegios de Abogados.

Se consideró las dificultades que afronta el ejercicio de la abogacía en varios países de América. A este respecto dio una declaración: "Ante los sucesos que ocurren en las Repúblicas de Chile y Perú y en otros lugares de Latinoamérica, incluso nuestro país —se expresa luego— que significan clara violación de los derechos humanos y de la intangibilidad del ejercicio profesional de los abogados, declara:

"Que el acontecer chileno, que registra condenas de la máxima sanción vital, sin juicio previo conforme a las normas legales vigentes, con sometimiento a tribunales militares y mediando impedimento de la defensa en juicio por medio del libre ejercicio profesional, agravia los derechos del humano consagrados universalmente... "Es oportuno reiterar la invariable posición de esta Federación, al pronunciarse respecto de tales violaciones, sin perjuicio de reconocer que existen otras formas de atentado a los mismos principios, que tienen vigencia en otros lugares, incluso en nuestro país...

"Alarma el panorama latinoamericano en lo relativo al libre ejercicio de la profesión de abogado y la vigencia del estado de derecho".

Publicaciones Recibidas

Boletín del Servicio para la Acción Liberadora en América Latina.
Agraciada 1531 - Montevideo, Uruguay.

Friends Committee on National Legislation - FCNL
245 Second Street, N. E. Washington, D. C., 20002

Amnesty International - Section Francaise
20, rue de la Michodière - 75002 - París.

El Malcriado - Voz oficial de la Unión de Trabajadores Campesinos.
La Paz - P. O. Box 62 - Keene, California 93531 - EE. UU.

Nuevo Diario, Periódico quincenal - Director: Pedro J. Pequeño
Luis G. Pereyra 1824 - Tigre, Provincia Buenos Aires.

Significación de la non-violence - Jean Marie Muller
Communauté de Recherche et D'Action non-violente D'Orléans.

Une Revolution pour tous les Hommes
Jean et Hildegard Goss-Mayr et Jean Lasserre
Collection "103 Diffusion"

PAZ y JUSTICIA

ACCION NO - VIOLENTA LATINOAMERICANA

España 890 - San Isidro (Prov. Bs. As.) Argentina T. E. 747-4425

PUBLICACION MENSUAL Registro Prop. Intelec. 1.190.908

Director: Adolfo Pérez Esquivel
Consejo Asesor: Adolfo de Obieta - Luciana Seghezze - Jorge S. Perednik - Daniel Ardito - Juan Carlos Pacagnini

REPRESENTANTES INTERIOR:

Rosario: Graciela Pérez Trevisán - 9 de Julio 548 - Rosario.
San Salvador de Jujuy: Au unto Guillermo Rodríguez - Chacabuco 282 - Bº Kennedy - S. S. Jujuy.
Oscar Catania - C. Correo Nº 44 - El Bolsón - Provincia de Río Negro.

Correo
Suc. B
Tara Reducida
Conc. Nº 1138